練馬区議会議員(無所属)

かとうぎ桜子



区政レポート

2012 年 10 月号 (議会報告通号 vol.58)

〒178-0063 練馬区東大泉 3-1-18-102

電話 03-3978-4154 FAX 03-3978-4158 メールマガジン発行中!





9月末、江古田で脱原発デモの写真展を開催されたのを見学してきました。

2011 年度決算について議論する定例会が終了しました。

す民にリ

婦人科のお医者さんをお招きした勉強会をおこないました。

9月29日、新江古田駅近くで婦人科の診療所を開業していらっしゃる吉野一枝先生をお招きした勉強会を おこないました。

当日は運動会と重なってしまったところも多かったようで、残念ながら小さなお子さんを持つ若いお母さん の参加は少なかったのですが、内容としてはとても充実したものになりました。また機会を見つけてより多く の方に聞いていただきたいお話でした。吉野先生は思春期から更年期にいたるまでの身体の変化の基礎知識を 話してくださいましたが、以下のような点が印象に残りました。

・学校では、小学校高学年で月経についての教育があるが、分かりづらいし、聞くのは女子のみで男子は聞か ないことが多い。男子も思春期になれば身体が変化してくるのに、そのことを教えてもらえる機会がほとんど ないので、自分の身体のことで人知れず悩んでいることが多い。

・ライフスタイルの変化によって、晩産化が進み、出産回数も減っているため、女性が生涯に経験する排卵・ 月経の数が増えている。排卵するたびに卵巣はいったん破壊されて修復することを繰り返しているし、子宮も 内膜がはがれおちて月経が起こるため、子宮・卵巣に与える負担が増えているのが現代の女性の身体である。 これが、卵巣がんや子宮体がん、子宮内膜症の原因となる。低用量ピルを活用することで排卵をお休みさせる と、月経痛の改善や病気の予防にもつながるが、日本ではピルの活用がいまだ十分すすんでいない。

・女性は初潮が来たら10代から身近な婦人科のかかり つけ医を持って、年に1度は検診を受ける習慣をつけて ほしい。若くてもひどい月経痛はその陰に病気が隠れて いることもある。しかし、日本では「婦人科はこども の行くところではない」と思われてしまっていることが 病気の早期発見の壁となっている。

その他、ワクチンのことや避妊のこと、更年期のこと など、分かりやすくお話してくださり、参加者の皆さん からもたくさんの質問が出ていました。

まずは啓発が必要ということで、吉野先生は保護者が 集まる場などでの講演は積極的に引き受けてくださるそ

婦人科の勉強会にて、講師の吉野一枝先生と かとうぎ桜子

うです。ご関心のある方はかとうぎ桜子までお問い合わせください。

かとうぎ桜子プロフィール

1980(昭和 55)年生まれ。桐朋女子中学・高校、慶應義 塾大学文学部を卒業。大学在学中にホームヘルパー2 級の資格を取得、さらに福祉の勉強をするために上智 社会福祉専門学校(夜間)に学ぶ。

NPO にて介護の仕事をする中で、地域福祉・地域社会 にさらに深く関わることをめざし、2007年、区議会議員選 挙に初挑戦、初当選。

2010年3月立教大学大学院・21世紀社会デザイン研究

2011年4月、練馬区議会議員選挙にて2期目に当選。 議会運営委員会、区民生活委員会、災害対策等特別 委員会に所属

かとうぎ桜子事務所

〒178-0063 練馬区東大泉 3-1-18-102 電話 03-3978-4154 FAX 03-3978-4158 HP http://www.sakurako-nerima.com/

メール sakurako_happy_society@yahoo.co.jp

このレポートを、ぜひお知り合 いに配布してくださいませんか? 何部でも結構です。ご協力いた だける方はご連絡ください。



災害ボランティアセンタ の役割 の明確化が必要

のボランティア受け入れ体制について、 9月下旬の、 2 1年度決算の審査の中で、 現状と課題をご紹介します。 私が質問した内容のうち、 今回は災害時

行政や避難拠点だけで対応できない困りごとへの備えを

営のため、 地域の方が中心となって災害時の避難拠点運 が「避難拠点」となります。 てくださっています。 練馬区は災害時、 日頃から会議や訓練をして努力 区内99カ所の小中学校 各小中学校では、

加したことのない方も含めて何百人単位の避 だんから避難拠点に関わっていらっしゃる方 難者が出ることになるでしょう。 いかもしれません。 も皆さんが被災をするので、 ただ、いざ大きな災害が起きたときには、ふ ふだんは訓練に参 すぐには集まれな

給といった最低限のことでも手一杯になるの 営・避難者の受付・情報提供や救援物資の支 ではないでしょうか。 そんな中での避難拠点運営は、体育館の設

ごとが出てくることが予想されます。 大きな災害で復旧に時間がかかり、 避難生活が長引けば、多様な困り たとえ 学校

災害ボランティアセンター

の人員体制

を開設するのか。

発災後、何日以内に災害ボランティアセンタ

れます。 にも、 ットのケアといったニー ズも出てくると考えら 間と同様に避難生活にストレスをためているペ る暴力被害や女性特有の悩み事の相談、 対応できるボランティアが必要になります。 ら出て遊べる場や学習のできる場の確保、また くストレスをためてしまいます。 教育の再開に手間取れば、 孤立しがちな方への声かけ、 子どもも行き場が 狭い避難所か 女性に対す また人 他

ところ、 掲げたような個別の困りごとへのケアはできな 限の対応だけで手一杯になり、 めに必要な手続きに関する相談など」 る健康相談、罹災証明の発行など生活再建のた ことのできる相談としては、 避難拠点における相談窓口について質問した るということでした。 行政側もこうした最低 区は、「災害時に行政として受け付ける 医師・保健師によ おそらく上記に を考えて

そこで力を発揮するのがボランティアです。

救出などにも取り組んだと聞きます。 もあったそうですし、全国各地の動物愛護団体 所にいるこどもたちを集めて学習支援をした例 の再建に力を発揮しました。学校の先生が避難 京など外部から駆けつけたボランティアが民家 民家の泥かきまでは行政ができませんから、 は原発事故によって置き去りにされたペット 東日本大震災の際にも、津波の被害にあっ Ō

えているのです。 れどとても大事なところを、 危険に比べれば些細なこと」 こうした、 緊急時に手が届きづらく、「生命の ボランティアが支 と扱われがちだけ

練馬区は、

練馬区社会福祉協議会 (区の外郭

ことになっています。 は社会福祉協議会が練馬駅前の練馬文化センタ られている組織)と協定を結んでいて、 団体であり、 に「災害ボランティアセンター」 ところが、この協定はきわめて基本的な内容 社会福祉法に地域福祉の推進役と位置づけ を設置する 災害時に

はまだ詰められていません。 にとどまっており、 たとえば以下のような詳細

東日本大震災における、ボランティアの活躍の例

害を想定した準備をしておく大切さを学びまし

を詰めていきたい」という答弁がありました。

東日本大震災で私たちは、

平時から大規模災

ば今年中、

私のこの指摘に対して、行政からは、「できれ

遅くとも今年度中には具体的な内容

災害時のボランティアの調整・派遣にかかる

なすみわけはどうするのか。

費用は誰が支出するのか。(行政なのか、

社

会福祉協議会なのか)

予定だが、ボランティアセンターとの物理的

(帰宅支援ステーション)としても利用する

練馬文化センター は帰宅困難者の避難場所

所で良いのか。大泉・関町・光が丘など各地

域に拠点を置くべきではないのか。

ボランティア拠点は練馬文化センター

カ

交通機関が乱れるほどの大規模災害の際に、

るのは、

こども・女性・障害者など、

普段から

災害が起きてもっともつらい思いをす

L١

きたいと考えています。

ませることなく、

あらかじめ想定できることは

起きてみなければどうなるか分からない」

と済

弱い立場に立たされている人たちです。「災害が

しっかり想定して対応することをさらに求めて

東日本大震災支援全国ネットワーク(JCN)ホームページ「復興支援事例集」より

JCN とは…東日本大震災における被災者・避難者への支援活動に携わる NPO、NGO、企業、財団、社団、協議会、機構、プロジ ェクト、ボランティアグループなどが参加する、セクターを越えた民間団体による災害支援のための全国規模のネットワーク組 織。

以下は、東日本大震災で実際におこなわれた、ボランティアによる支援活動の一部です。(かっこ内の地名は、 実際に取り組みがおこなわれた地域。)

標準的な内容としておこなわれる行政の支援内容に比べて、ユニークな発想がさまざまあります。長引く避難 所・仮設住宅での暮らしはストレスも多く、つらいものだと思いますが、豊かな発想で少しでも笑顔になれる 瞬間をつくりながら、その苦境を乗り越える必要があると思います。こうした豊かな活動を側面からサポート するためにも、災害ボランティアセンターの整備は大切です。

仮設住宅のある場所で、こどもや高齢者が集うことのできる居場所作り(福島県いわき市)

津波の被害にあった土地を放置すると荒れ地になってしまうので、牧草を植えて羊を飼う取り組み (岩手県大船渡市で地域住民がみずから NPO を立ち上げて実施)

津波で壊れてしまった家を思い出して、間取り図を再現する。写真も残っていない人も多いため、思 い出を残すための取り組み。(宮城県七ヶ浜町)

仮設住宅の集会所で、ぬりえをして交流(東北地方全般)

こどもたちへの学習支援 (岩手県陸前高田市)

お店の遠い仮設住宅の人への買い物代行。代行だけではなくて孤立防止や安否確認の意味もある。代 行するのは、被災地に住む女性を雇用して実施。(岩手県野田村、宮古市、大槌町)

仮設住宅の集会室での囲碁による交流(宮城県石巻市)

仮設住宅への縁台の設置(宮城県気仙沼市)